

“FILÓSOFOS TRAS LEER A KANT”.

La realidad es un concepto abstracto, más o menos equivalente a la formulación filosófica de «lo real». Esto vendría siendo todo “lo de afuera” del individuo, es decir, el mundo exterior a nuestras personas, contrapuesto con el mundo interior que entendemos como el “yo”.

Un buen ejemplo de ellas lo constituye el mito de la caverna de Platón, quien ilustraba nuestra relación con la realidad a través de la alegoría de un conjunto de esclavos, nacidos dentro de una cueva de la que no pueden salir, ni moverse, con sus espaldas vueltas hacia la salida.

Uno de los principales pensadores de lo real en la tradición occidental fue el alemán Immanuel Kant (1724-1804). Kant distinguía al fenómeno del noumeno: el fenómeno está sometido a condiciones subjetivas de sensibilidad, a conocimientos y consideraciones apriorísticas propios de la mente humana; mientras que el noumeno sería la cosa-en-sí, despojada de ningún tipo de representación.

Pensadores muy posteriores propusieron comprender por separado lo real y la realidad, por ejemplo, el psicoanalista contemporáneo francés Jacques Lacan (1901-1981). Según esta aproximación, la realidad sería lo que el sujeto percibe o comprende de lo real, o sea, algo muy cercano al sentido común y a la opinión pública. Mientras que lo real sería aquel remanente del mundo que no puede ser comprendido, o sea, simbolizado ni representado. Para el pensamiento contemporáneo, la realidad es siempre un sistema complejo que se halla en constante actualización, y dentro del cual hacen vida tanto el sujeto como el objeto de la filosofía tradicional.

“Realidad social”

Por realidad social se entiende un nivel fenomenológico de realidad creado por la vida social del ser humano, diferente de su realidad biológica o su realidad cognitiva interior. Es una forma de realidad subjetiva, que se construye sociológicamente a través del diálogo humano. Involucra consideraciones sociales comunitarias, representaciones sociales y leyes estables que rigen la conducta grupal.

Algunos pensadores como el inglés Herbert Spencer (1820-1903), el francés Émile Durkheim (1858-1917), el austríaco Alfred Schütz (1899-1959) intentaron definirla como el “mundo social” del ser humano. Apelaron a términos como lo “súper-orgánico” para distinguirla del mundo biológico y psicológico.

Existe sin embargo mucho debate respecto a si la realidad social existe al margen de la participación de los individuos en ella, o si se desprende de las interacciones humanas en el seno de la sociedad.

Sources: